

Tous envoi d'argent et toutes
lettres se rapportant à la publicité
doivent être adressés à l'administration.

LE BOSPHORE

ABONNEMENTS

UN AN SIX MOIS

Ltq.	Ltq.
Constantinople.....8	450
Province.....10	6
Etrangers frs...100	frs...60

NEZ DIRE LAISSEZ VUS BLAIS, CONDAMNER EMPRISONNER LAISSEZ-VOUS PENDRE MAIS PUBLIEZ VOTRE DEMANDE

PAUL-Louis COURIER

RÉDACTION-ADMINISTRATION:

Péra, Rue des Petits-Champs N. 5

TÉLÉGRAMMES «BOSPHORE» PERA,

Téléphone Péra . 2089

Journal Politique, Littéraire et Financier

ORGANE FRANÇAIS INDÉPENDANT

Directeur-Propriétaire MICHEL PAILLARÈS

VIEILLES HISTOIRES

La Compagnie Pampelone

Quand on a besoin de quelque chose on s'adresse généralement à la France qui, bonne fille, est toujours prête à la donner.

A la fin du XVIII^e siècle, la Turquie, après des guerres malheureuses, s'était aperçue qu'elle était terriblement en retard pour la fabrication du matériel. Le réis effendi écrivit donc en octobre 1795 au Directoire pour demander l'envoi à Constantinople d'une mission qui installerait une fonderie de canons, une fabrication de fusils, une poudrerie et une salpêtrière.

Le ministre turc escomptait l'envoi d'artistes propres à la fonte et fabrication de canons, boulets, affûts, platines et batteries de fusils, il spécifiait la nature des patentnes que devraient avoir ces artistes dont le nombre, dans son esprit, ne devait s'élever qu'à treize.

Le réis effendi voyait évidemment petit ou n'avait pas une notion très exacte des diverses spécialités nécessaires dans un tel atelier modèle.

Le Directoire pensa qu'il serait plus convenable et plus utile de former une expédition composée de tous les genres de connaissances relatives à l'artillerie et à la mousquerterie. Le réis effendi avait demandé treize personnes, on lui en envoya soixante-douze. Je ne veux pas croire qu'en ce temps-là on songeait à caser des protégés attirés par les hautes soldes des missions extraordinaires et que dans les soixante-douze artistes il y avait des amateurs ou des non-valeurs qu'on imposait plus ou moins au gouvernement ottoman.

Par un arrêté du 1^{er} février 1796, le citoyen Pampelone fut placé à la tête de la mission et autorisé à prendre dans l'arsenal de Valence les machines, les outils et les ferreries nécessaires. Un crédit extraordinaire de 146,600 livres était ouvert pour l'organisation de la mission.

Le choix de ses collaborateurs fut judicieusement fait. Son état-major comprenait un professeur d'architecture à l'Ecole des Mines de Paris, un dessinateur de l'arsenal de Toulon, un commissaire de la Marine à la fonderie de St Germain, un officier d'artillerie, le fils d'un maître de forges.

Il avait avec lui 2 fondeurs de hauts fourneaux, 5 fondeurs de fourneaux à réverbère, 3 ciseleurs et burineurs, 7 tourneurs, 10 forgerons d'artillerie, 5 ajusteurs, 5 menuisiers, 2 charpentiers, 3 charbons, 2 maçons, 2 forgerons de canons de fusils, 2 forgerons en plâtre, 5 limeurs, 4 monteurs de fusils et 2 poudrières.

Ces ouvriers avaient été recrutés dans les meilleurs ateliers de l'époque, ceux de Merkelin et Brezin, l'atelier de la Fontaine de Grenelle, celui de Perrier à Chaillet, les ateliers militaires de Lyon et de Valence. Pampelone lui-même avait été le chef de l'atelier de Lyon.

La mission, avec tout son matériel, s'embarqua à Toulon sur un navire grec. Le voyage ne fut pas sans incident. A peine le navire avait-il quitté les côtes de France qu'il fut pris en chasse par un navire de guerre anglais. Force fut de se réfugier dans le port de Gênes. Comme les Anglais continuaient à croiser devant Gênes, Pampelone décide de gagner Constantinople par voie de terre. Ce fut un périlleux voyage à travers toute l'Italie, la Dalmatie, la Bosnie et la Macédoine. Quand on arriva à Constantinople le 8 Pluviôse an V (27 février 1796) il y avait quatre mois que l'on était en route. Pampelone avait dû faire un emprunt de 24.000 livres en passant à Milan pour payer les frais essentiels de l'expédition.

L'arrivée à Constantinople fut un désenchantement. On se heurta tout de suite d'une part à un dédain

lui était donné pour continuer son voyage et elle écrivait des lettres désolées.

Quand, au 1^{er} septembre 1798, la Turquie déclara la guerre à la France comme conséquence de l'expédition de Bonaparte en Egypte, tous les Français de Turquie furent faits prisonniers.

Les malheureux ouvriers de la Compagnie Pampelone qui travaillaient pour le compte de la Turquie subirent le sort commun. Ils furent jetés au bateau et y passèrent trois mortelles années.

Telle fut la fin de la mission Pampelone.

René PUAX

Le général Pellé à l'Union Française

La réception du général Pellé à l'Union Française, qui avait été ajournée par suite du décès de M. Labussière, a eu lieu hier, après-midi. Une foule considérable se pressait dans la salle des fêtes, où le général Pellé fut reçu par M. Steeg, président, et par les membres du bureau de l'Union. A côté du Haut-Commissaire avaient pris place MM. le général Charpy, commandant du C. O. C., le général Prioux, l'amiral Dumensil, M. De Courcel, conseiller d'ambassade, etc. Un très grand nombre d'officiers de l'armée de terre et de la marine s'étaient joints à la colonie française pour venir saluer le représentant de la République à Constantinople.

Dans une courte, mais substantielle allocution, M. Steeg souhaita, au nom de l'Union Française, la bienvenue au général Pellé, faisant ressortir l'esprit de solidarité qui a présidé à la fondation de cette institution qui sont aujourd'hui groupées toutes les œuvres françaises. M. Steeg dit la fierté de tous les Français d'avoir à leur tête un homme comme le général Pellé, dont l'histoire contiendra le grand rôle, avant et après la guerre.

Et le président de l'Union termina en disant, avec tous ses compatriotes, ses vœux pour le rétablissement définitif de la paix en Orient.

Leur raisonnement était un peu infantin et simpliste.

Ils n'avaient pas compris à quoi pouvaient bien servir, dans une fonderie de canons et fusils, « des statuaires, des ébénistes, des horlogers et des chimistes ». (Ce sont les termes mêmes d'un rapport d'Aubert Dubayet en date du 8 Fructidor, an V, 25 août 1797).

L'ambassadeur était injuste car il n'y avait dans la mission, suivant l'état précis qui en existe, que des spécialistes, et les menuisiers qualifiés d'ébénistes étaient indispensables tant pour les bois des fusils que pour les charpentes des moulins et autres travaux de menuiserie. Les soit-disant horlogers étaient les ciseleurs et burineurs, et les chimistes étaient les poudrières.

Quand on a contre soi aussi bien le gouvernement qui vous emploie que l'ambassadeur de son propre pays, cela n'est guère encourageant.

Pampelone fit cependant de son mieux. Il installa un fourneau à réverbère, une forer'e. Ses ouvriers fabriquent deux fusils à bayonettes « qui auraient pu servir de modèle même en France », disait-il. Mais il se heurtait toujours au mauvais vouloir. On retardait le paiement de la solde, les ouvriers réclamaient. Parmi les vingt-cinq qui avaient trouvé grâce aux yeux des Turcs, il y en avait qui me naissaient de s'en aller.

La Porte n'avait-elle pas congédié les officiers du génie et les instructeurs d'artillerie Obert, Cuny et Lazowski qui allaient « reporter à leur patrie le tribut de leurs talents ? » Leur sort n'attendait-il pas les artistes de la Compagnie Pampelone qui auraient donné leur temps et leur peine en pure perte ?

Pampelone allait connaitre une nouvelle source de soucis. Sa femme, partie de Toulon, en 1797, pour venir le rejoindre à Constantinople, fut faite prisonnière par les Anglais. Mais comme elle était en espoir de maternité elle fut débarquée en Corse pour y faire ses couches. Nul moyen ne

lui donnaient être, jusqu'à plus ample information, enregistrés sous les réserves les plus formelles. Dans tous les cas, les Polonois auraient une majorité indiscutable dans la région sud-est.

Les troupes britanniques à Constantinople

Constantinople, 22. T. H. R. — Le représentant de l'Agence Reuter en Turquie est autorisé par le général commandant en chef de l'armée britannique de la mer Noire, à déclarer :

« Que les bruits qui circulent prétendant que les forces britanniques seront retirées sous peu de Constantinople, ne sont nullement fondés. »

« Les puissances alliées ont fait, à Londres, aux légations ottomanes et grecques, certaines propositions parues dans la presse, comprenant : l'évacuation de Constantinople celle de la péninsule d'Ismid, ainsi que la diminution de la zone internationale des détroits. Ces propositions n'ont pas encore été acceptées. »

Il est évident que même si elles sont acceptées, une partie évacuation ne pourra pas avoir lieu avant qu'une organisation effective ottomane n'aura pas été établie par la commission interalliée de contrôle et d'organisation, dont le général commandant en chef de l'armée britannique de la mer Noire sera le présent. »

GRÈCE et TURQUIE

Le roi au front

Le roi Constantin, accompagné de tous les princes et des officiers de sa maison militaire se rendra incessamment sur le front de Smyrne. Les princes Nicolas et André participeront aux opérations.

Le roi au front

Le roi Constantin, accompagné de tous les princes et des officiers de sa maison militaire se rendra incessamment sur le front de Smyrne. Les princes Nicolas et André participeront aux opérations.

Le roi au front

Le Morning Post de Londres écrit qu'il est juste que les kényatians subissent les conséquences de leur refus d'accepter les dernières propositions des Alliés.

Le nerf de la guerre

On mande d'Athènes que le gouvernement s'est assuré les moyens financiers de continuer la campagne en Asie Mineure.

Appel de classes en Grèce

Paris, 21. T. H. R. — On annonce d'Athènes qu'un décret appelle sous les armes trois classes de réservistes. Le roi Constantin a adressé au peuple hellénique un message exhortant que cet appel est destiné à renforcer les troupes grecques d'Orient.

Déclarations de M. Gounaris

Londres, 21. T. H. R. — M. Gounaris, expliquant l'appel sous les armes de trois classes de réservistes, déclara :

« C'est la conséquence directe des menaces turques. » M. Gounaris ne pouvait pas dire exactement ce que cela signifiait, mais très probablement c'était en prévision d'une offensive grecque, car la Grèce ne pouvait pas attendre que les Turcs complètent leur concentration.

Déclarations de Bekir Sami

Paris, 21. T. H. R. — Dimanche, sur le territoire plébiscitaire en Haute-Silésie a eu lieu le scrutin pour le plébiscite portant sur 1493 communes. Les organisations polonoises observaient, la veille du scrutin, une attitude très calme et très sage.

Londres, 21. T. H. R. — D'après une dépêche de Berlin, les chiffres officiels du plébiscite en Haute-Silésie sont pour l'Allemagne de 978,000 et pour la Pologne de 398,000.

Les résultats de deux districts importants, à savoir Press et Rybnick, où une majorité polonoise est probable, ne sont pas encore connus.

Paris, 21. T. H. R. — Dans la matinée, on ne connaît encore que le résultat de 400 circonscriptions. Le général Le Rond s'est refusé à donner une interprétation quelconque avant seize heures. On déclare dans les meilleurs polonois autorisés que tous les chiffres publiés par Berlin doivent être, jusqu'à plus ample information, enregistrés sous les réserves les plus formelles. Dans tous les cas, les Polonois auraient une majorité indiscutable dans la région sud-est.

France et Japon

Paris, 21. T. H. R. — Les journaux relèvent la nouvelle lancée par le Chicago Tribune de Paris, d'après laquelle M. Vivian apportera au président Harding un projet d'alliance franco-américaine contre le Japon.

Tous les journaux font remarquer l'incohérence de ce projet dans l'état actuel excellent des relations franco-japonaises. La France a trop conscience de ses véritables intérêts pour se lancer dans des aventures lointaines.

Le général Gouraud à Constantinople

Constantinople, 22. T. H. R. — Le général Gouraud, haut commissaire de la République en Syrie, arrivera ici par l'Orient-Express, dans la nuit de samedi à dimanche prochain.

Il débarquera à 9 heures du matin en gare de Sirkedji où les honneurs lui seront rendus.

Ses projets pour la Syrie

Paris, 21. T. H. R. — Interviewé par un rédacteur du Petit Parisien, le général Gouraud rappela ses sympathies pour l'Islam et l'estime que, dès l'époque où il combattait aux Dardanelles, il éprouvait pour ses adversaires turcs.

Le général Gouraud rendit hommage aux troupes françaises lesquelles pendant de longs mois, combattaient en Cilicie. Puis, passant aux problèmes qui se posent en Syrie, dont la France a accepté la tutelle, le général Gouraud résuma la situation comme suit : « Le moment, dit-il, est venu d'entreprendre la mise en valeur de cette contrée et d'en compléter l'organisation. La foire qui va s'ouvrir à Beyrouth et qui sera une grande manifestation de l'activité syrienne et française, montrera que la renaissance a déjà commencé. »

De grands travaux d'utilité publique vont être abordés sans tarder. Il s'agit d'abord de rétablir la voie de Homs à Tripoli, dont les Allemands avaient pendant la guerre fait arracher les rails. On construira en même temps le port d'Alexandrette et la voie ferrée qui va la rainer à Alep. On compte également électrifier le chemin de fer de Beyrouth à Damas. À côté de cette organisation matérielle, continua le général Gouraud, il y a l'organisation morale.

Il faut qu'aucun doute ne subsiste sur la politique que poursuivent les Français et qu'il est juste que les kényatians subissent les conséquences de leur refus d'accepter les dernières propositions des Alliés.

NOS DÉPÊCHES

Grèce et Turquie

Paris, 22 mars. Le Daily Express reproduit une déclaration de M. Gounaris, ministre de guerre de la Grèce, disant que, en quittant Londres, il doit assurer les cercles politiques anglais qui ont témoigné leur sympathie pour la Grèce que ce pays sera à l'avenir la sentinelle de la paix en Orient. Le Sunday Times dit que des déclarations faites par M. Calogheropoulos, il en résulte que la ratification de la paix ne rencontrera pas de très grandes difficultés à Athènes. Quant à la signature du traité, le premier ministre grec a déclaré qu'il pourra avoir lieu dans le courant du mois d'avril.

(Bosphore).

Les armements de la Hongrie

Paris, 21 mars.

On mande de Genève : M. Bénès, ministre des affaires étrangères de la Tchéco-Slovague a protesté auprès des représentants de l'Entente contre les préparatifs militaires de la Hongrie. Le gouvernement du Dr Gratz a fait dans ce dernier temps d'importantes commandes de munitions dans les fabriques anglaises et italiennes. Une partie du matériel commandé sera déjà arrivée à Budapest. Le précédent opposé par le gouvernement hongrois c'est qu'il prend ses dispositions contre une éventuelle invasion des bolchevistes.

(Bosphore).

Avance vers la région du Lac Baïkal

Pékin. — L'armée du général baron Michel Mogor Stenberg, commandant d'une grande force de révolutionnaires russes et mongols, avance vers la région du Lac Baïkal dans le but de couper les communications des forces russes en Chine. Le gouvernement chinois a informé les légations de la découverte de preuves concrètes attestant l'assistance militaire et financière des Japonais.

(T.S.F.)

L'aviateur William Leeds

William Leeds en route pour Athènes a survolé ce matin Lyon. Il est accompagné de son valet chinois Wang et de son pilote anglais Perry qui s'est distingué durant la guerre en détruisant 12 avions allemand

France

Les dévastations allemandes

Paris, 21 T.H.R.— Le président de la République a présidé lundi après-midi la séance de la société des ingénieurs civils, entièrement consacrée à l'exposé des dévastations causées par l'ennemi dans les régions envahies.

L'ingénieur en chef des mines de Courrières a parlé de la destruction et de l'effort de reconstruction des houillères du Nord. Le président du syndicat des filature de la région de Fournies signala la destruction systématique des industries, des filatures et tissages. L'ingénieur en chef des services techniques de la Cie du Nord parla des désastres causés et de l'effort considérable développé dans la reconstruction en ce qui concerne les moyens de communication.

Les chiffres communiqués montrent l'énormité des destructions opérées par les Allemands.

Les commissions officielles estiment ces dégâts à quatre milliards, en laissant bien entendu la perte indirecte par suite de la cessation des services.

Autriche

Une démarche de M. Mayer

Paris, 21. T.H.R.— M. Mayer formula dans un entretien avec MM. Lonchier et Doumer, une demande que renouvellent aujourd'hui le chancelier autrichien, auprès de M. Briand, consistant en la cession par la France de 200,000 tonnes de charbon sur le contingent allemand ou bien l'ouverture d'un crédit pour l'achat du combustible nécessaire à l'Autriche.

M. Mayer estime que ce crédit, ajouté à ceux des Etats-Unis et de l'Angleterre, permettrait à l'Autriche de vivre sans se rattacher à l'Allemagne.

Les ministres français donnèrent d'amicales assurances à M. Mayer.

L'aide à l'Autriche

Paris, 21. A. T. I.— Sur la suggestion faite par le Dr Mayer, les Alliés ont accepté d'intervenir auprès des voisins de l'Autriche pour lui fournir sous la garantie des gouvernements de l'Entente les matières premières dont elle a besoin pour le rétablissement de son industrie. Parmi les pays qui seront priés de prêter leur aide à l'Autriche, la Hongrie, la Roumanie et la Tchéco-Slovaquie figurent en premier lieu.

Paris, 21. A. T. I.— Le gouvernement allemand a répondu affirmativement à la demande des Alliés de fournir à l'Autriche la quantité de charbon nécessaire à son industrie. Cette fourniture sera faite au compte des Alliés.

Le président du conseil bulgare à Belgrade

Bucarest, 21. A. T. I.— On mande dans le courant de la semaine prochaine. L'objet de cette visite n'est pas connu. Dans les cercles politiques locaux, on croit qu'il s'agit d'un arrangement militaire qui est désiré spécialement par la Yougo-Slavie.

La révolution russe

Paris, 19. T.H.R.— Après une résistance acharnée, Cronstadt est tombé. Les bolcheviks ont profité du brouillard qui favorisait leur attaque ainsi que de la malinerie des éléments communistes, laissés en liberté par les anti-bolcheviks de Cronstadt. Des masses de fugitifs militaires et civiles arrivent en Finlande par la glace.

Dans les provinces la révolution continue à gagner du terrain. A Moscou les communistes ont dispersé par des fusillades les manifestations des ouvriers. Des insurrections sont signalées à Kazan, Taganrog et Moghîloff-Podolsk.

La prise de Cronstadt

Paris, 20. T.H.R.— A Cronstadt les vainqueurs massacent la population. En Finlande sont arrivés 15,000 fugitifs ainsi que le comité révolutionnaire de Cronstadt et le général Kozlowsky. La Croix-rouge organise leur ravitaillement.

On signale de nouveaux désordres à Pétrograd.

Toute l'Ukraine s'est transformée en un chaos où bouillent les insurrections. Le Souvarine y a déclaré la liberté de la co-opération.

Les sanctions contre l'Allemagne

Paris, 21. T.H.R.— Contrairement aux nouvelles publiées dans la presse allemande, les troupes alliées d'occupation n'ont pas occupé Oberhausen et Mülheim. Les mouvements d'avant-postes reconnus nécessaires lors de la récente inspection du général Weygand ont eu lieu.

Aux Etats-Unis

Une manifestation contre la propagande allemande

Paris, 21 T.H.R.— Une manifestation imposante provoquée, par les excès de la propagande allemande aux Etats-Unis, a eu lieu le 16 mars, à New-York, sur l'initiative de «American Legion», dont le président avait reçu de Harding, une lettre lui exprimant son approbation.

Le Madison Square Garden fut la théâtre de cette manifestation, à laquelle 15,000 personnes furent admises, tandis que 70,000 avaient demandé des cartes d'entrée. Une foule enthousiaste immense se pressait à l'extérieur. Le meeting fut tenu sous les auspices de l'American Legion et de soixante-douze autres sociétés patriotiques américaines. Un défilé de militaires de guerre et de 1500 mères de soldats, tués en France, se déroula dans une atmosphère émouvante, soulevée par un enthousiasme indescriptible. Toute l'assistance communia dans les mêmes sentiments pro-français.

Le général Wood, que son eloquence avait empêché d'assister à cette réunion, avait envoyé une lettre vibrante de patriotism, dans laquelle il dénonçait la perfidie de la propagande étrangère. Dans un discours émouvant, le général Pershing, rendit un éclatant hommage à l'American Legion, il flétrit à son tour la propagande étrangère et mit clairement en relief, le but que poursuit cette propagande qui n'est autre que la rupture des liens, qui unissent l'Amérique à ses alliés.

Il proteste, avec énergie, déclare-t-il, contre la manière dont les citoyens américains de naissance étrangère, essaient de faire pression sur l'opinion publique, pour obtenir des Etats-Unis, le règlement de certaines questions.

Dans un autre discours, qui soulève des clamours d'indignation, l'avocat Letteton, ancien membre du congrès, rappela les horreurs commises par les Allemands, leurs crimes et leurs dévastations; la modération des vainqueurs, dit-il, a pour conséquence que l'Allemagne, l'use maintenant de reconnaître sa défaite et se dérobe avec insolence à tous les engagements auxquels elle a souscrits.

Au pays de Mustafa Kemal

Mustafa Kemal a convoqué un grand conseil militaire auquel assisteront tous les commandants d'armée ainsi que les officiers supérieurs. Kiazim Kara Bekir, Nihad et Djitî pachas y prendront part.

Les communications télégraphiques entre Adalia et Ankara seront rétablies sous peu. Un service postal a été institué dans toutes les villes de l'Anatolie, à l'exception de Bitlis, Van, Diarbekir, Erzindjan et Gümur, khâgne.

Le sandjak de Sui émané a été annexé au vilayet de Van.

Halil bey, le chef de l'état-major de Tcherkesse Edhem s'est réfugié à Ankara avec tout son personnel.

Le commissariat pour les affaires intérieures de l'Anatolie a prescrit la saisie des papiers-monnaie héritiques introduits en Anatolie et qui représentent la carte de l'Asie Mineure, de la Thrace, de Chypre et des îles avec les armes helléniques et le portrait de M. Venizelos.

Saadeddin bey a été nommé gouverneur d'Ismid.

Le cheikh Séïsoussi est parti de Sivas pour Diarbekir.

Le projet relatif au mariage obligatoire n'a pas été voté par l'assemblée nationale d'Ankara.

Un dispensaire pour les avariés a été fondé à Trébizonde.

La situation

Un des rédacteurs du Djagadamar a eu une entrevue avec un des membres de la mission entrée d'Ankara à Constantinople et qui a fait les déclarations suivantes:

La situation agricole en Anatolie est prospère. Tous les dépôts dans les principales villes sont pleins de céréales. Malgré cette abondance la cherté des vêtements a nouveau systématiquement doublé, l'irrégularité des communications en sont les causes principales. La crise du logement sévit à Ankara. Le froid a été très rigoureux. La température a baissé jusqu'à 25 degrés au-dessous de zéro.

L'Anatolie est armée de tous les moyens matériels et moraux pour combattre le bolchevisme. A mon avis, tous les pays qui sont assujettis au régime bolcheviste sont condamnés à la ruine. L'Anatolie a une religion et des traditions, alors que les bolcheviks en sont les adversaires acharnés. Les relations entre Ankara et Moscou sont exclusivement politiques. Le parti communiste qui avait été constitué à Ankara a été dissous. Il n'y a aucun autre parti d'opposition.

Les sanctions contre l'Allemagne

Paris, 21. T.H.R.— Contrairement aux nouvelles publiées dans la presse allemande, les troupes alliées d'occupation n'ont pas occupé Oberhausen et Mülheim. Les mouvements d'avant-postes reconnus nécessaires lors de la récente inspection du général Weygand ont eu lieu.

La Semaine Sainte dans les Eglises catholique

Basilique catholique

Mercredi saint, le soir à 4 h. Office des Ténèbres. — Jeudi saint, à 9 h., messe pontificale et consécration des Saintes-Holies. Le soir, à 3 h. 1/2, lavement des pieds; à 4 h. Office des Ténèbres.

Vendredi saint, à 9 h., messe des Présanctifiés;

à 4 h. Chemin de la Croix.

Le soir, à 4 h. Office des Ténèbres, sermon sur la Passion, procession et vénération de la Vraie Croix. — Vendredi saint, à 9 h. 1/2 office des Ténèbres, sermon en grec, procession et vénération de la Sainte Epine. — Vendredi saint, à 9 h. 1/2, messe des Présanctifiés. — Lé soir, à 2 h. Chemin de la Croix; à 3 h. 1/2 office des Ténèbres, sermon en français, procession et vénération de la Sainte Epine. — Vendredi saint, à 9 h. Bénédiction du feu nouveau, de l'encens et du cierge pascal; Prophéties, bénédiction des fonds baptismaux, Liturgie, grand'messe.

de la Croix, à 5 h. Office des Ténèbres exhortation et processus à la Croix.

Au retour, Amende honorable à N.-S.

et vénération de la relique de la Vraie

Croix. — Samedi saint 26, à 8 h. bénédiction du feu nouveau, du cierge pascal et des fonds baptismaux; messe solennelle.

— Dimanche de Pâques, 27, messe basse à 7, 8 h. Messe orientale à 9 h.

Messe solennelle à 10 h. Messe basse à 11 h. 1/2, à 4 h., chant des vêpres et salut. Les vêpres resteront à 4 heures.

dinard le Noceur, Miquette et sa mère

autant de noms célèbres dans les annales du théâtre joyeux d'avant-guerre.

Avec le Danseur de Madame, c'est en

plein après-guerre que nous tombons.

Le thème, ici, c'est la fureur, ou plutôt la

folie des danses, c'est cette frenesie

saitatoire dont notre génération est su

teinte, c'est cette rage de contorsions bac

roques, où il n'y a plus ni grâce, ni élé

gance, et où le rythme d'autrefois a fait

place à l'échévellement et à la cacophonie.

Les auteurs du Danseur de Madame

ont bien de la finesse et bien de l'esprit.

Leurs plaisanteries, parfois un peu pimentées, portent à jour les ridicules de nos danses contemporaines et nous

présentent de bien plaisantes caricatures,

sous lesquelles il ne serait pas difficile de retrouver les types vrais.

Constantinople en fournit par centaines.

C'est de la meilleure observation que

celle de MM. Armont et Bousquet. Ce

deux derniers sont d'ailleurs loin d'être un inconnu

parmi nous. Pendant quelques mois après

l'armistice, les salons de notre ville ont

été fréquentés à la joie d'un lieutenant, artiste,

spirituel et charmant, qui, depuis, a aban-

donné l'uniforme pour reprendre son style

de revue et d'autre comique. Nous

avons appris avec joie dans le Danseur de Madame des dons si rares qui nous

avaient déjà charmés.

Est-il nécessaire d'ajouter que les artis-

tes du Nouveau Théâtre ont largement

contribué au succès d'avant-hier, qui se

renouvelera certainement ce soir ?

M. Prince a repris ici le rôle de Max

qui l'a créé aux Capucines. Vous pensez

bien qu'il ne pouvait être moins applaudis

à Constantinople qu'à Paris. Dès qu'il

entre, la salle s'épanouit, un frisson de

joie la secoue, et la joie ne tarde pas à de-

venir du délire. Dans le rôle de Robinson,

où l'on reconnaît le vêtement sur mesure

fait pour Max Dearly, M. Bernier fait

preuve d'une fantaisie tout à fait digne de

son grand modèle. MM. Marsy et Beyout

sont excellents dans les personnages de

Gerson et Desroutet.

Du côté des dames, on ne nous en voi-

dra pas si nous donnons la palme à Mme

Sylviane, bonne saveur, demi-monnaie

huppée, excellente fille au fond, et

sympathique toujours. Linguette et Micheline

— c'est-à-dire Mme Capucine et Garcia

sont deux rivales entre lesquelles nous

comprendons que Max a hérité. Enfin,

Mme Roussel et Berthy complètent dignem-

ment une interprétation sur laquelle,

vraiment, la critique ne trouve pas beau-

coup à mordre.

Déclarations d'Izzet pacha

Le maréchal Izzet pacha, chef de la mission qui s'est rendue en Anatolie, appelle auprès de lui les représentants de la presse turque, leur a déclaré que ses démarches auprès du gouvernement d'Anatolia en vue de faire accepter tel quel le traité de Sévres n'aboutit à aucun résultat.

Des mêmes déclarations il ressort que le gouvernement d'Anatolia empêcha la mission de rentrer à Constantinople et déclara

GRANDE BAISSE de Prix sur les chocolats NESTLÉ ET KOHLER

La Bourse

Coupe des fonds et valeurs
23 mars 1921
tournés par la Maison de Banque

PSALTY FRÈRES
57 Galata, Mehmed Alt pacha han, 57
Téléphone 2109

Forc Unim Aco... Litq. 84
Turcs... 1115
Empreint Ott... 1750

ACTION

Anatolie Ch. de fer Ott.	Litq. 1680
Assurances Ottomanes	27
Baba-Karidin	40
Banque imp. Ottomane	3840
Brasseries réunies	2590
Bons Chartered	18
Ciments Arslan	1625
Eski-Bissar	1215
Dercos (Eaux de)	7
Drogueuse Gétrisie	650
Kassandra ord.	12
Maison Coton	39
Régie des Tabacs	51
Trainways de Consipie	1690
Joussances	1
Téléphones de Consipie	1
Transvial	1
Union Ciné-Théâtre	1
Commercial	1
Lamium grec	45
Société d'Hérakleï	
Sérénité	
Mau de Scutari	

OBLIGATIONS

BBP... 1880 5 000	Litq. 1650
1900 5 000	1170
1911 5 000	1150
Grecs 1880 3 000	1050
1901 2 112	13
1912 2 112	13
Anatolie 412	13
H 412	13
H 112	13
Quais de Consipie 4 000	21
Port Halidat-Pacha 5 000	14
Quais de Smyrne 4 000	14
Eaux de Dercos 4 000	14
de Sontari 5 000	14
Fonnel 5 000	520
Trainways 5 000	495
Électricité 5 000	495

MONNAIES (Papier)

Livre turque	588
Livres anglaises	577
Francs français	210
Markasses	238
Liras italiennes	117
Quais	145
Monnaies hongroises	145
Kereksy	40
Monnaies austro-hongroises	50
Quais	48
Quais	50
Monnaies banque imp. Ott.	207

Bulletin financier publié par les agences Hawas-Itteuter.

Bourse de Londres

Clôture du 21 mars

Ch. s. Paris	56.32
s. Vienne	1275
s. Berne	239.50
s. New-York	3.92.
s. Rome	72.50
s. Louvain	285.50
s. Zürich	—
s. Genève	22.51
Prix urgent	33.50

Paris du 21 mars

Ch. s. Londres	56.32
s. Vienne	4.50
s. Berlin	23.50
s. New-York	—
s. Rome	58.
s. Bucarest	19.75
s. Athènes	104.50
s. New-York	—
s. Genève	250.
s. Bruxelles	104.50

La Politique

Le gouvernement grec et le Patriarchat du Phanar

La mort de Mgr Dorothéos à Londres que tout l'hellénisme pleure comme une véritable perte aura eu ce résultat inattendu de rapprocher le Patriarchat œcuménique du gouvernement d'Athènes. C'est ainsi que certains événements que l'on déplore concourent cependant au bien.

Le gouvernement d'Athènes, considérant Mgr Dorothéos comme le chef suprême de l'Orthodoxie, va lui rendre les honneurs suprêmes et donner à la cérémonie de ses funérailles un caractère de pompe imposante. Le Patriarchat œcuménique, acceptant ces honneurs, sera amené, par le fait même, à reprendre ses relations avec lui. Cette reprise est d'autant plus aisée que le cabinet d'Athènes a pris depuis quelques jours une attitude d'énergie par rapport à la défense des intérêts dont le Patriarchat du Phanar a la garde. La mobilisation de trois clas-

ses est décrétée à Athènes, et des hommes comme M. Gounaris, qui avaient cependant promis la démission au peuple grec, ne craignent pas de déclarer que la Grèce doit renforcer ses troupes pour mieux assurer la défense de ses droits.

D'autre part, M. Lombardos, président de la Chambre grecque, répondant à la dépêche du Patriarchat du Phanar qui priait la Chambre de s'opposer à la révision du traité de Sévres et lui demandait de défendre les droits de l'hellénisme, déclare très opportune la démarche du Patriarchat. Il relève l'action du Centre national d'ici et assure que les sentiments et les vues de l'hellénisme irrémédiablement s'accordent entièrement avec ceux de la Grèce libre dans la solution de la question nationale. M. Lombardos termine en déclarant que les droits nationaux seront défendus par tous les moyens et qu'il portera la dépêche du Patriarchat à la connaissance de la Chambre aussitôt que cette dernière aura repris ses travaux.

Il n'en pouvait être autrement. La Grèce libre est liée. Elle ne peut d'aucune façon se désintéresser de ses enfants qui n'ont pas encore vu leur pour eux définitivement le soleil de la liberté. D'ailleurs, aussi bien le cabinet Rhallis que le cabinet Calogheropoulos, ont déclaré dès le début suivre entièrement la politique extérieure de M. Venizelos. Ils disent vrai. Malheureusement, ils n'avaient ni le passé, ni l'habileté, ni le tact diplomatique de M. Venizelos pour défendre avec succès cette politique à Londres. Mais cela n'empêche qu'Athènes a vu en ce moment le danger et que le gouvernement va prendre toutes les mesures que comporte la situation particulièrement délicate dans laquelle il va se trouver. Ce n'est certes pas en ce moment que le Patriarchat du Phanar fera des difficultés. Ce serait aller à l'encontre de l'intérêt national grec qu'il défend.

L'Informé.

Dernières nouvelles

La mission soviétique russe à Angora

Le gouvernement soviétique de Moscou a nommé Chakovsky comme conseil aux affaires auprès de la mission soviétique à Angora.

Une direction générale des usines militaires

Le commissariat pour la défense nationale d'Angora a constitué une nouvelle direction générale dénommée direction des usines militaires. Une usine a été fondée à Angora où elle a déjà commencé à fonctionner.

RUSSIE ET ROUMANIE

Déclarations de M. Take Jonescu

Bucarest 21. T. H. R. — A la suite d'une interpellation le ministre des affaires étrangères, Take Jonescu, fit à la Chambre des déclarations sur les pourparlers avec la Russie. Il se déclara d'abord satisfait de l'occasion qui lui permet de préciser la situation diplomatique de la Roumanie.

Nos conversations avec les Soviets depuis une année, auparavant elles n'étaient que des monologues comme les deux ultimatums bolcheviques du printemps 1919, pour l'évacuation immédiate de la Bessarabie et de la Bucovine, ultimatums auxquels la Roumanie ne donna même pas de réponse. Après l'échange des notes les Soviets nous précisèrent une proposition de paix à laquelle nous répondîmes que la Roumanie n'était pas en guerre avec la Russie, elle ne pourrait discuter la paix.

Le ministre affirma que lorsqu'elle voulut discuter une révolution à Riga, sur des relations commerciales, après la reconnaissance de l'U.R.S.S. à Reval, il désigna comme ministre plénipotentiaire Filatoff pour établir avec Litvinoff, le programme d'une conférence ultérieure.

DIMANCHE 27 Mars
OUVERTURE du

CINE-MAGIC.
LA MUSIQUE LA PLUS AMUSANTE
LE LOCAL LE PLUS ENJOUEUX
LES FILMS LES PLUS BEAUX

Kaol

UN MARI MONTE !!
fut
le triomphe du
CONCERT MAYOL
pendant 1200 Jours

A PARTIR DU 14 MARS
Seulement pour 15 jours

Pour faire face aux nouveaux arrivages

GRANDE LIQUIDATION
DES STOCKS

A DES PRIX SENSATIONNELS

TIRING GALATA-PERA

Navigation Lesviaki

Sifnèo Frères

Le bateau ASTREA partira jeudi 24 Mars à 2 h. p.m. pour Damlanelles, Edremid, Kemer, Aivali, Mytilene, Smyrne, Chio, Tsesmè, Nava-Scala, Kionlon, Bou-droum-Rhodes, Macri, Feneke et Attalia.

Pour plus amples renseignements s'adresser aux agents généraux Mrs Mina couli Frères, Stavropoulo han 1er Et.Tel.

Péra 111.

Le bateau GARWIL-PARC battant pavillon anglais partira mercredi 23ct de notre port pour Touapsé et Novorossisk en acceptant des marchandises et passagers de port.

Pour plus amples renseignements s'adresser à Mrs M. Jeannides et Asprides Galata, Kutchuk Millet Han, No 13-14. Tel. Péra 2281.

Le bureau se charge en même temps du chargement des marchandises qui seront expédiées.

Le bateau OURANIA sous pavillon hellène actuellement dans notre port partira le samedi 18/36 crt. pour Constantza Galatz et Braila acceptant des marchandises.

Pour plus amples renseignements s'adresser à l'agence G. Dulger et Cie, Techini Rihim han 2me étage, No 13-14. Galata. Téléphone Péra 2563.

Avis

Par ordre du directeur des remontes de Parmée britannique, M. Toplis et Harding vont vendre aux enchères jeudi, 24 mars, 10 heures précises du matin à

75 Mulets

Pour de plus amples renseignements s'adresser aux commissaires-priseurs.

MM. Toplis et Harding

A LEUR SALLE DE VENTE,
MOSKOFF HAN, Galata

(En face de la douane)

Téléphone 2925.

Agence Maritime Chr. G. Basiotti

Il est porté à la connaissance des intéressés que nous sommes en état de tourner toute quantité de charbon American Pool No 6 (qualité identique au meilleur charbon anglais) au prix de Dollars 12.50 par tonne c. i. f. Constantinople chargement immédiat.

Pour plus amples renseignements s'adresser à la Maison Chr. G. Basiotti, Galata, Maritim Han No 1 Quais Galata. Tel. Péra 1834.

Musique du C. O. C.

Programme du 21 mars au 27 1921

I. — Paris Belfort P.R. (avec tambours et clairons).

II. — Occident et Orient marie he St-Saëns.

III. — Menuet de la Symphonie militaire.

IV. — Ballet de la Source. E. Delibes.

V. — La Galate de St Cyr, P.R. avec tambours et clairons.

Le chef de musique C. M. ALZAC

ORDRE DES CONCERTS

Mardi 19 mars, de 15 h. à 16 h. l'Hôpital de la marine.

Jeudi, 21 mars, de 14 h. à 15 h. à 16 h.

Dimanche, 27 mars, de 15 h. à 16 h. au Jardin du Taxim.

A partir de jeudi 24 mars

FORFAITURE avec la célèbre SESSUE HAYAKAWA

Un produit alimentaire idéal c'est les POTAGES MAGGI

EN VENTE DANS TOUTES LES BONNES ÉPICERIES

Impuissance

Faiblesse, Neurasthénie.

Observation du Dr Osganian,
Sakiz-Agatch, 3, Pétra. — M. R.Z. est un neurasthénique, — je lui ai prescrit le *Kalefluid D. Kalenichenko*, après avoir pris trois flacons, il est revenu me voir et me dire les mots suivants : « Grâce au merveilleux remède du D. Kalenichenko, je porte maintenant à merveille et je suis rajeuni de 20 ans, je suis de nouveau un homme, et l'année dernière je ne l'étais plus. »

Observation du Dr Moïse J. Cohen, médecin-chirurgien, Haskeny, Halidjoglu, Consiple. M. E. âgé de 45 ans, souffrant d'une dysenterie et dévoré comme un squelette, était tombé dans une amie profonde, il était depuis 2 mois et demi. Après l'emploi de 3 flacons de l'extrait de glandes séminales du laboratoire D. Kalenichenko le malade a été presque complètement guéri gagnant 5 kilos dans 24 jours.

Des dizaines de milliers de médecins prescrivent aux malades le *Kalefluid D. Kalenichenko* (l'extrait de grandes séminales) pour purifier l'organisme de l'acide urique qui cause la plupart des maladies, comme : neurasthénie, névralgie, faiblesse générale, décrépitude sénile, anémie, chlorose, impuissance, manie d'île, insomnie, boutons, la perte des cheveux, etc., et pour fortifier l'organisme et reconstruire ses forces pendant et après toutes les maladies, opérations, couches, hémorragies, blessures et grandes fatigues, qui est en vente dans toutes les pharmacies et drogueries et à notre Dépôt général, Rue de Brousse 23 appartement à Pétra.

Avis

Vente du surplus des biens du gouvernement britannique par ordre du C.O.O. de Constantinople.

(OFFRE N° 9)

L'offre pour le lot spécifié ci-dessous doit être faite personnellement sous forme d'offre à obtenir du C.O.O. de Constantinople. L'offre doit être faite sous pli fermé et obtenue de l'officier chargé de la vente de ces biens et remise à l'officier d'ordonnance en chef, Topané, dans la matinée du 24 mars 1921.

1. L'offre doit être faite en livres sterling pour le lot vu au dépôt.

2. La quantité annoncée est estimée approximativement et aucune garantie n'est donnée quant à l'exactitude, ni aucune question ne saurait être soulevée à ce sujet. Les personnes intéressées doivent obtenir les informations nécessaires et s'assurer elles-mêmes de la qualité, des conditions et du montant du lot avant de soumettre une offre.

3. Chaque offre doit être accompagnée d'un dépôt en espèces représentant 10 % de la valeur totale.

Ce dépôt doit être remis de la main à la main et non inclus dans l'offre.

4. Les taxes de douanes doivent être payées par les acheteurs.

5. Les marchandises devront être transférées par les acheteurs dans un délai fixé sous peine d'annulation de l'offre et de perte du cautionnement.

Lot No 1 couvertures de tissus Quantité 10.000

Livraison IMMÉDIATE de la 6-cylindres**BUICK**

La voiture combinant "l'utile et l'agréable",
Voitures de Tourisme de 5 et 7 places

AMERICAN GARAGE

Grand'Rue, Pancaldi

TEL. P. 2763

UNDERWOOD

La plus grande Fabrique au Monde
200.000 Machines à écrire en sortent chaque année
ici :

Les deux noms : UNDERWOOD HAÏM font une garantie parfaite :
Les seules Underwood neuves chez Haïm

Seuls agents : S.P.I. (ex-Fratelli Haim) -- Tel. Pétra 1761

Les Chocolats de luxe**CALEY**

Sont en vente dans toutes les bonnes pâtisseries

Demandez les chocolats surfinis :

WESTMINSTER,

NORWICH,
POURPRE

En boîtes artistiques de demi et d'un quart de kilo

Agents Exclusifs :

EDWARDS & SONS (Near East) LTD
Gulbenkian Han, Sirkedji, STAMBOLU.

Téléphone : Stamboul 1911-1912

NOUVEL ARRIVAGE CHOCOLAT TALMONE

le meilleur !

Demandez partout les spécialités TALMONE :

Chocolat au Lait « Dorio », « Mocca », « Corilia », « Piramidi di Lusso », « Diva », Chocolatines — Gianduia — Desserts de Reine — Etnis de croquettes et de napolitains au Lait et « 2000 » Cacao, etc.

Représentant Général :

MARIO BIGLIOTTA
Dépôts et Bureau : Moumhané, Nomico Han 81.

Galata, Téléc. Pétra 2907.

**LA PECHERESSE**
HISTOIRE D'AMOUR

Par

HENRI DE RÉGNIER

de l'Académie française

(7)

quer d'adversaires et de partenaires. M. de Maumorou passait, à tort ou à bon droit, pour adonné à des pratiques réprobées, dont, à vrai dire, M. de Séguiran n'avait jamais rien remarqué chez le Chevalier, sinon quelques regards inquiétants de lui au jeune Palamedé d'Escandot ; mais c'étaient là de trop faibles indices pour en rien conclure de certain.

Ce qui était assuré, par contre, était que la vieille Mme de Séguiran abordait sans aucun doute la question du mariage. Peut-être même était-ce dans ces vues qu'elle mandait son fils à Aix et se proposait-elle de lui offrir quelque parti,

à cette perspective M. de Séguiran se sentait fort troublé. Sans se refuser entièrement à cette éventualité, il ne pouvait admettre que dans un avenir tout à fait indéterminé qui éloignait pour lui ce qu'elle avait encore de choquant. Aussi se promettait-il, aux premières ouvertures que tenterai sa mère à ce sujet, d'y répondre d'une façon si ferme et si décidée qu'elle ne les pousserait pas plus loin. Ne devait-il pas cette conduite au souvenir si proche encore et si présent de sa défunte femme et n'était-ce pas assez que son ombre eût à lui pardonner ces incarades nocturnes qui provoquaient en lui les surprises de son imagination et la force de son sang ? Sa résolution était donc bien prise de ne se point prêter aux projets maternels. Pour le moment, il se contentait d'accepter les honnêtes divertissements qu'il trouverait chez sa mère et auxquels il se foudrait bien résoudre à moins de faire figure de trouble-fête et de bonnet de nuit dans les compagnies où,

du fait de son séjour à Aix, il se trouvait mêlé.

Ces sages et raisonnables dispositions arrêtées, M. de Séguiran se mit en carrosse pour franchir la distance qui sépare d'Aix le château de Carmeyrane. Le gnomon du cadran solaire marquait plus de midi, quand les gros chevaux démarrent du pavé inégal de la grande cour. M. de Séguiran, à travers les glaces, considérait les détails du chemin. Il faisait beau et les premières douceurs ayant courries du printemps se laissaient déjà sentir, aussi maints Aixois et Aixoises parurent-ils aux fenêtres et au pas des portes, quand le carrosse de M. de Séguiran s'engagea dans les rues de la ville pour gagner l'hôtel que son père y avait fait construire et où sa mère s'était retrouvée, une fois venue.

L'hôtel de Séguiran est situé non loin de la cathédrale et forme le fond d'une petite place dont un des côtés est occupé par l'hôtel de Larceigne. M. de Larceigne

gue, qui était un esprit éclairé sur tous les arts, et en particulier sur celui de l'architecture, considérait l'hôtel de Séguiran comme un des plus beaux et des mieux entendus de la ville. Il m'en fit plus d'une fois admirer la structure et les proportions, lorsque nous sortions de chez lui pour une de ces promenades pédestres qu'il aimait malgré son grand âge et qui nous menaient de rue en rue, suivis par les passants de tout ordre avec le respect que valaient à M. de Larceigne l'importance de sa charge et son haut renom de science et de probité. Nous passions ainsi devant les principales demeures de la noblesse, mais il n'en était pas une à laquelle il ne préférait l'hôtel de Séguiran. Certes, il reconnaissait les beaux-arts de l'hôtel de Dariolli et de Froneste, celles de l'hôtel de Lansparade avec son portail monumental et ses balcons magnifiquement forgés. Il n'était pas insensible à la grâce ou solide ordonnance de telle ou telle façade et à la ferme et

POUR VOS Annonces dans tous les JOURNAUX

adressez-vous à la

SOCIETE DE PUBLICITE

HOFFER, SAMANON & HOULI

Avenue de la Sublime Porte

STAMBOUL Kahreman Zade Han



Téléphone : Stamboul 95

Portez notre Ceinture Elastique

Redressant et embellissant votre corps, elle combat l'obésité.

**J. ROUSSEL**
Pétra, 10, Rue Zumbul

Entrée par la Place du Tunnel. Prix à partir de Ltgs. 6.

20 Ltg. La façon la plus soignée et la coupe la plus moderne chez Marchand Tailleur de Paris

pour Hommes et Dames
au **RAFFINE** Paletot Réclame sur mesure Ltg. 15
Appart. Damadian au coin d'Asmali Mesjid. Grand'Rue de Pétra.

Le cadeau idéal de Pâques c'est toujours le

MECCANO Jeu de construction pour combiner et actionner des centaines de modèles de ponts, grues, tours, autos, etc.

Demandez feuille d'inscription pour Grand concours Prime 6000 Francs de Prix En Vente: au Bazar du Levant, Pétra; au Bon Marché, Pétra; à la Co-operative Anglaise. Meccano Limited Liverpool Agence pour la Turquie: Stamboul, Topalian Han, 87.

Offres et Demandes

English Lessons Miss Sullivan, 132 Tarla-Bachi, 7270

Bain à louer Le bain de Macrikey faisant partie des biens domaniaux sera mis en location. Le locataire doit se charger des réparations du bain dont la location sera mise aux enchères à partir du 20 mars jusqu'au avril 1921. Les intéressés doivent s'adresser au percepteur du fisc de Macrikey ou à la direction des biens domaniaux au village de Constantinople.

A vendre Occasion-Renault, automobile Limousine à céder de suite à Ltg. 1000. S'adresser au grand garage, Sourp-Agap.

harmonieuse majesté de certains autres, remarquables par l'excellence des sculptures qui les ornent; mais il en revenait toujours à sa prédilection pour l'hôtel de Séguiran, de même que les nombreuses anecdotes dont il animait nos bâtardeurs finissaient presque toujours par le ramener à l'histoire de la seconde Mme de Séguiran et de M. de la Péjandie. Durant ces promenades, M. de Larceigne m'en conta maintes particularités curieuses qui complétaient le récit qu'il m'en fit dans le silence de son cabinet, d'où l'on apercevait l'hôtel de Séguiran avec ses fenêtres alignées, ses balcons de fer forgé et les atlantes qui flanquaient la grande porte, en supportant l'arcature, de leur dos arqué et musculeux.

à suivre